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人物專訪 

請問學姐是否可與我們分享您的工作經驗？ 

28年前自專科畢業後，因緣際會

踏入醫療這個職場。剛踏入職場時，

是抱著學習的心態，不在乎工作內

容，一切從基層做起。也因為願意學

習，肯做事，而受到長官的愛戴，讓

我有機會進行疾病分類的實務作業。 

一開始工作是在三總，在那邊待

了10年，10年後因台大醫院當時有

技術人員考試，不需要有公務人員的

背景。有幸考上，至台大任職之後，仍保有原始積極學習的初衷，長官

亦認可我的能力，便讓我負責整合疾病分類方面的業務，我在那邊便和

同仁一起學習與成長。在台大工作期間亦有幸參與藍忠孚老師當時勞保

時代DRG的研究計畫，並參與醫療網，擔任疾病分類課程的講師。到了

民國86年，因論病例計酬的實施，北榮需要一位coordinator，負責編

碼、審查、教育訓練的工作，便請我過來，一直工作至今。 

請問學姐就讀在職專班的動機？可否分享就學期間的難忘的經驗？在陽

明醫管所求學所得，對您的職涯有何影響？ 

我於87年就讀陽明醫管所的學分班，91年就讀陽明醫管所在職專班

第二屆。我那時想就讀研究所是想在我人生旅程中，能夠有不同的學習

方向，終身學習。當時我在做coordinator，工作上遇到一些瓶頸，想要

有所突破，因此我覺得一定要有自我進修的機會，學習更廣泛的知識。 

在就學期間，因為各個同學都有不同的專業背景與領域，有院長、

副院長、護理部、環工、疾管局與健保局等等，我覺得和不同背景的人

一起學習，相同的題目可以激起不同的火花，讓我在這個學習環境中可

學到更多的知識。 

台北榮民總醫院 

疾病分類小組組長 

魏秀美 學姐  
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同學們都很優秀，剛開始進來就讀的時候我會有點自卑，因為同學都是院長、主任。但過了

一段時間發現，他們為什麼肯放下身段和我們一起學習，那是因為每個人都有每個人的專業，我

也有我的特色，我可以在此學習領域發揮我的專長，也學習別人的長處。 

研究所的教育不同於單方向釋出的教育方式，激勵學生思考與發言，經過大家的腦力激盪，

隨時有feedback和response，學習比教科書上更多的知識。現在擔心的是，大家都很有能力，但

是不敢表達，不懂得展現自己，行銷自己。希望同學們，在念完研究所後，能講出自己的內涵，

表現出與別人不同之處。 

上完研究所，對我的教學工作有很大影響，大家覺得我的presentation能力進步很多，這樣

的能力讓我可以更充分的將知識分享給大家，因此我很感謝有這樣的學習過程。 

上了兩年研究所，除了跟同學培養感情外，大家都多了一台影印機，你需要任何的訊息，找

你的同學就對了，因為大家都來自不同的專業領域。比如說有健保相關的問題，就找健保局的同

學；有評鑑相關的問題，就請教擔任評鑑委員的同學，同學不是只做兩年，同學是要做一輩子

的！ 

請學姐以在醫院擔任主管的觀點，分析學弟妹於醫院任職應具備的能力？ 

醫管的職場競爭激烈，如何在這個市場中發揮特色？學校應提供學生有關於企劃、評鑑制

度、健保制度的相關課程，讓同學對這些know-how有一些概念，使學生在進入職場時，有所基

礎和別人競爭。 

證照是必要的！ 我個人認為，你對哪一方面有興趣，就要去考相關證照。因為一卡在手，所

向無敵！不要在乎多，而要在乎你有沒有，若未有所準備，就輸在起跑點上。各位同學，學習醫

管之後要往哪個方向發展，設定目標之後，達成目標應具備什麼樣的資格，就要盡力去爭取。 

醫管的領域如此競爭，我們要如何拿出陽明的不一樣？陽明這個學習環境，很多老師在國家

的政策單位擔任幕後的舵手，這些舵手都有很多idea，我們跟著他們的idea去走，找出自己的優

勢，勇於秀出自己，相信會走出自己的一片天。 

請問學姐退休後的生涯規劃？ 

1.遊山玩水是當然的，但是首重要有健康的身體，規劃善用自己的退休金，不給孩子們帶來經濟

負擔及壓力。 

2.運用疾病分類專業的能力擔任編碼與保險相關顧問。 

3.規畫要寫書，我的人生不要留白，但並不是寫自傳，而是要把我的專業寫出來，從零開始到現

在人稱秀美老師的過程，希能幫助有興趣走這一行的人，有學習的模範。 

學姐總是笑口常開，請問如何永保開朗的心情？ 

天下無難事，當我碰到困難時，時常遇到貴人相助，並非是我迷信，而是真有貴人幫助。我

不覺得工作困難，工作上的難題，只要虛心求教，別人都會願意伸出援手來幫助，痛苦跟快樂都

要過一天，何不快樂的過一天呢？所以我覺得：笑可以解決任何一件事情。 
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對陽明醫管所同學的期許與勉勵？ 

 「今日我以陽明為榮，明日陽明以我為榮」，學校的永續發

展，有賴於學生在職場表現，今日我們會選擇陽明就讀，代表我們認

同陽明這所學校，所以透過學生日後在職場上能有優越的表現，讓陽明聲譽走向國際化。 

 工作要態度認真，很多事情就能順利的解決，在職場需要不斷的學習，很多人都會覺得

那個不屬於自己工作範圍，而不願意學習，但如果肯下功夫學習，學成之後便是屬於自己的，

嚴格來說工作無所謂難不難，取決於是否願意用心學習，學會了，事情便由難入簡。 

 我們不能只有單告訴別人我們是研究所畢業的，還要具備專業能力、學習能力，當自滿

於研究所畢業時，有很多事情就不願意去做，便會錯失學習機會。溝通是很高深的學問，帶人

要溝通，做事情也要溝通，怎麼把事情做圓滿，更須仰賴溝通。 

 七、八年級的小朋友抗壓能力要加強，被講兩句不好，情緒便會上來，人家願意講其實

是愛你的，想要傳遞你一些訊息，所以大家要將自己脾氣放在家裡。職場上的工作不是選漂亮

的人，是給能存活下來的人，能力、態度、抗壓性、溝通非常重要。 

生活專欄 

 

哈囉~大家好!! 這期要介紹的美食，想要帶大家到「宜蘭羅東夜市」，大家可不要小看羅

東夜市，它可是在今年的台灣十大夜市網路票選 PK戰，一舉拿下季軍的夜市哦!!!  

首先第一道佳餚羊舖子，這家店的招牌料理就

是當歸羊肉湯，雖然在網路上都說有更好吃的商家，但是小妹我可是有遇到一位當地的宜蘭媽

媽，她一直強調聰明的人吃羊舖子就對了，因為這家店是元老級的。這是用中藥秘方下去燉煮

的湯頭，所以不敢吃羊肉的人也別怕，因為滿滿羊肉在上面配上當歸的湯頭是完全聞不到羊騷

味的，它的湯頭和羊肉堪稱絕配呀~還有記得要吃羊肉時一定要沾上店家附上的特製沾醬，這

沾醬可是把美味發揮出淋漓盡致的關鍵!!  
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首先第一道佳餚羊舖子，這家店的招牌料理就是當歸羊肉湯，雖然在網路上都說有更好吃

的商家，但是小妹我可是有遇到一位當地的宜蘭媽媽，她一直強調聰明的人吃羊舖子就對了，

因為這家店是元老級的。這是用中藥秘方下去燉煮的湯頭，所以不敢吃羊肉的人也別怕，因為

滿滿羊肉在上面配上當歸的湯頭是完全聞不到羊騷味的，它的湯頭和羊

肉堪稱絕配呀~還有記得要吃羊肉時一定要沾上店家附上的特製沾醬，這

沾醬可是把美味發揮出淋漓盡致的關鍵!!  

接下來要介紹的是義豐蔥油餅，它是在夜市對面羅東郵局的一家小

攤子，我只能說，要吃到這蔥油餅，不排上三十分鐘是吃不到的， 尤其

是一口咬下加了三星蔥的蔥油餅，流出鮮嫩多汁的鮮蔥汁液，整個口感

外層酥脆，內層又帶點 QQ彈性，吃完了只覺得一切都值得了!! 大家一定

要來吃啊~~ 

 

 

 

 

 

 

 

 

在炎炎的夏日裡，最重要的就是冰品來消消暑氣，

相信大家都知道羅東夜市的包心粉圓，我也有去吃哦~

我們點的是包心粉圓加豆花，上面是兩陀很綿密的雪花

冰下方則是豆花，而包心粉圓是熱的裡面包著紅豆所以

很大顆，看起來

就是稠稠的糖

汁，熬的很甜不過不會太

膩口。就這樣把熱騰騰的

包心粉圓倒在冰上面，這

樣冷熱交融的口感才是包

心粉圓的特色與樂趣之處

阿！！粉圓很 Q彈有嚼

勁，這種多層次的口感～

來宜蘭羅東夜市也千萬別錯

過了!!  
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以為冰品只有這一道嗎??那未免也太…不過癮了。所以呀，我們又去

吃了冰雪的花生雪花冰，哇!!! 我只能說花生味道撲鼻而來，看上去

就已經覺得非常的濃厚且純，可以感覺得到什麼叫做真材實料!! 吃第

一口時，不得了!! 口感整個很綿密，吃完時口齒留花生香呀!!! 重點

是，不會很甜也不會膩口哦~是一道老少咸宜的冰品。 

    其實宜蘭真的有很多美食，一天真的是吃不完，希望大家來宜蘭時，多留幾天好好品嚐這

裡的美食吧!!  

公衛新聞 

健康又節能 滅菌一支筆全搞定 

更新日期:2010/08/24 06:00  

利用大氣電漿技術找到滅菌新利器，成功大學材料科學及工程學系教授廖峻德帶領

翁志強博士等人組成的研究團隊在科研上有了新發現。成大表示，他們在開發的

「新型中空電極型式微電漿噴流系統」中，成功找到電漿消滅細菌的最佳參數，證

實對大腸桿菌、金黃色葡萄菌及噬熱桿菌具有滅菌的功能，未來可以應用在美容、

傷口癒合及醫療器材的滅菌處理等。據了解，電漿醫學從二ƺƺ九年在美國及德國逐

步開始發展，成大的研究水平確已經與世界技術並駕齊驅。  

除了找出滅菌的最佳參數，團隊也將電漿系統的設計從工業用的機器，縮小成一支

筆大小，未來可以聚焦在皮膚、生醫的應用。廖峻德教授說，工業使用的電漿設備

體積龐大，團隊所設計的電漿系統，可以在常溫下操作，具有低耗能、價格低廉、

操作容易，且不會產生有毒物質等特性，相當符合環保、健康與節能的趨勢。  

廖峻德教授說，利用他們所研發的微電漿的技術，可針對不易處理彎角處、有傷口

的地方進行滅菌，包括口腔滅菌、手術器械、及創傷修復等等皆可應用，目標是希

望取代雷射。目前已經與成醫進行口腔滅菌的臨床合作。另外，雷射的成本要價

四、五百萬，他們所開發的電漿滅菌筆，功能一樣，價格僅十分之一，效果更好。

或許，未來身上有傷口，不用酒精或消毒水，隨身攜帶一支筆就能把細菌搞定。 

機器手臂切除胃癌 三總完成國內首例 

更新日期:2010/08/12 18:30  

新頭殼 newtalk 2010.08.12 鄭翔峻/ 台北報導 三軍總醫院一般外科在今年 1 月使

用達文西機器手臂完成切除胃癌手術的國內首例，至今已完成 5 件成功案例。三總

Volume 1, Issue 1 

http://www.tssdnews.com.tw/
http://newtalk.tw/


6 

他表示，達文西機器手臂與傳統腹腔鏡手術比較起來，擁有能夠讓患者傷口、疤痕

減小，以及出血量減少等好處，也較能降低傷口感染風險，且手術後也能快速恢

復。詹德全說，運用機器手臂動手術所產生的出血量只有傳統腹腔鏡手術的 1/4 而

已。 此外，詹德全指出，因為機器手臂能夠靈活轉動，且先進的影像系統還能夠提

供醫師 3D 立體的影像，可以讓醫師對於手術器官的相關位置掌握得更精確，且透

過電腦程式的運作，更能夠消除動手術醫生的手部顫動程度，達到更好的穩定性，

也更容易讓醫師上手。 但詹德全也表示，並不是所有的胃

癌患者都適用此技術，他說，使用機器手機治療胃癌的最

佳時機是在 2 期末期至 3 期初期之間，且治療費用約需 8

至 10 萬，比起傳統腹腔鏡手術 2 至 3 萬的價格高出許

多，詹德全說：「建議有保癌症險的患者使用，才不會造

成太大的財政負擔。」  

FDA 核准新一類藥物中第一種用於停經婦女的注射型骨質疏鬆藥物 

更新日期:2010/08/24 02:15  

【24drs.com 】June 2, 2010 ð 美國食品藥物管理局(FDA) 日前核准

denosumab ( 商品名 Prolia ； Amgen 藥廠製造)，這是一種用於高骨折風險之骨

質疏鬆停經婦女的注射藥物，這是核准多年的新一類停經骨質疏鬆治療藥品中的第

一項藥物。   

  對於停經骨質疏鬆，denosumab 注射劑可以由健康照護者每 6 個月以皮下方

式給藥一次，以減少骨骼破壞以及改善骨密度和強度。   

  根據國家關節炎與肌肉骨骼及皮膚疾病研究中心，女性佔美國骨質疏鬆病患的

80% 之多，50 歲以上女性有一半在一生中發生過骨質疏鬆骨折。   

  FDA 的 Drug Evaluation III 辦公室主任 Julie Beitz 醫師在新聞稿中表示，

因為此病的發生率，骨質疏鬆是公共衛生的一個嚴重考量，而核准 Prolia 可提供另

一種治療選項給那些容易發生骨折的停經骨質疏鬆婦女。被視為高骨折風險的骨質

疏鬆婦女，包括那些曾發生過骨質疏鬆骨折、或有多種骨折風險因素、或對其他現

有的骨質疏鬆治療無法耐受或治療失敗。為期 3 年的隨機雙盲安慰劑控制試驗

(Fracture REduction Evaluation of Denosumab in Osteoporosis every six 

Months [FREEDOM]) 納入了 7808 名年紀 60 -91 歲的停經婦女，denosumab

和骨質疏鬆婦女的脊椎、非脊椎與髖骨骨折發生率較低有關。   

  每 6 個月以皮下注射方式給予 60 mg 的注射劑或安慰劑，為期 3 年。該試驗

減少了 68% 的脊椎骨折、40% 的髖骨骨折、20% 的非脊椎骨折，腰椎、總髖骨和

股骨頸的骨密度顯著增加。背痛、手足痛、肌肉骨骼疼痛、高膽固醇血症、泌尿膀

胱感染是 denosumab 最常見的副作用。嚴重副作用包括低鈣血症、 

http://www.24drs.com/


7 

嚴重皮膚與其他感染、皮膚炎、皮疹和濕疹等皮膚狀況。   

  Denosumab 禁用於低血鈣病患，特別是嚴重腎功能不

佳病患會惡化，這些病患應補充鈣質和維他命 D。   

  因為 denosumab 明顯抑制骨代謝，可能會增加上下頜骨頭壞死、非典型骨

折、延遲骨折癒合等風險。FDA 因此要求進行風險評估與降低計劃(REMS) ，包括

病患藥物指引以及給健康照護者的 denosumab 相關風險與利益的資訊。 

日本將展開老人 IC 卡追蹤服務 

更新日期:2010/08/24 06:00  

日本傳出數百名老人失蹤，目前正設法解決這個問題；將展開「老人追蹤服務」。

負責公司 Felica Pocket Marketing Inc. 發言人 Izumi Hisatomi 表示，這項服

務藉由 IC 卡追蹤老人，感應器安裝於醫院、家庭、商店，能掃描這些 IC 卡。註

冊服務的家庭成員或監護人每月須支付 300 日圓（3.50 美元），他們會收到一封

電子郵件，內容記載 IC 卡每次感應時，使用者何時位於何地；這項技術可能有助

日本解決人口老化相關問題。  

Hisatomi 今天說：「這項服務也可能逐漸應用在長期臥病在床的老人身上。」參

與這項服務的企業每購置一台感應器，需花費 10 萬日圓，每月也須支付 3000 日

圓。 

藝文生活 

作 者 : 蓓拉.迪波洛(Bella DePaulo) 著; 彭玲嫻譯 

出版者 : 臺灣商務 

版 次 : 初版 

在現今社會，單身算是一種較自由且自主控制權較高的生活型態與生活觀

念，但社會對於單身人士也有著較多負面、歧視的形容詞，在職場與生活

上，單身人士受到的不友善待遇也較多。本書作者任教於加州大學聖巴巴

拉分校，分析美國單身人士越來越多之社會現象，且單身人士正慢慢改變

美國社會觀念，並用許多實例說明單身不代表不負責任，也並非一定要結

婚才能擁有健康快樂的人生。（王念慈） 

 

Volume 1, Issue 1 

http://www.tssdnews.com.tw/
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作 者 :十一位爸爸, 一位女兒作 

出版者 :張老師 

版 次 :初版 

目前社會因離婚所形成的單親家庭在臺灣已成為主流，據統計

資料顯示，全臺所有單親家庭中，有百分之四十五是單親爸

爸，顯見單親問題已非女性所獨有。本書透過 11位單親爸爸與 1

位女兒現身說法，親自書寫在單親家庭中所遭受的各種困境。

文中除了用生命敘事的方式，娓娓道出單親爸爸的心靈故事、

經濟、親子關係、就業與再婚等問題外，並敘述父母離婚對子女所造成的影響等。

（周厚瑜） 

作 者 :李中和著 

出版者 :李海雲 

李中和教授為我國當代資深音樂家，在經歷過多變的時代，認

真的生活態度永遠是李教授所奉行的圭臬，對於音樂的熱情與

才華彷彿如地湧出的泉水般，取之不盡用之不竭，生活對於李

教授而言，與藝術劃上等號，追求完美的心不曾改變過。本書

將李教授一生的精華集結成冊，讀者從書中便能容易了解到李

教授的成就為人及其風華典範。（林柏伶） 

作 者 :許倬雲作 

出版者 :時報文化 

版 次 :初版 

本書以 6個系統分析「我─他」的形成與崩裂，分別是一、中

國與其他國族的互動，二、中國本部與邊陲族群的互動，三、

中央政權與地方社會的互動，四、社會上層與下層的互動，

五、市場經濟網絡的運作，六、文化學術層面，主流正統與異

端挑戰者之間的互動。這 6個系統內部不斷變動，牽動彼此，

也因此改變了系統。顯示中國是個複雜的觀念，因此「我─

他」關係，也有許多不同的型態。（吳佳敏） 
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公名稱 

「明生管報」廣徵好文  

「明生管報」廣徵各方好文唷 ！不論是醫管專業文章、生活小品、  

旅遊心得…等等，我們都歡迎您的投稿。  

投稿信箱，ȅƳΦƘƘŎŀϪƎƳŀƛƭΦŎƻƳ。  

意見欄  

您的批評、建議是我們成長的動力。歡迎來信提供您的意見。  

意見信箱： ȅƳΦƘƘŎŀϪƎƳŀƛƭΦŎƻƳ。  

「明生管報」第三十六期工作人員  

發行人：陽明醫務管理研究所  

總編輯：鄭智允  

人物專訪：李宜姍、陳思妤 

醫藥新聞：宋依玲、 

生活專欄 : 朱致賢、呂芷茵、高薇筑 

藝文生活 : 張于田 

「明生管報」下次發刊日Υнлмлκфκнн  


